

BAB III METODE PENELITIAN

A. Jenis dan Pendekatan Penelitian

Jenis penelitian yang dilakukan penulis adalah penelitian lapangan (*Field Research*), artinya informasi penelitian ini dikumpulkan melalui studi lapangan dengan menggunakan referensi dari berbagai sumber yang dikaitkan dengan rumusan masalah. Data yang digunakan dalam penelitian ini berasal dari studi lapangan dengan mencatat dan mengumpulkan berbagai data dan informasi yang ditemukan di lapangan dengan observasi dan pengamatan langsung.¹

Mengenai pendekatan, penulis menggunakan pendekatan kualitatif dengan tujuan penelitian yang dibatasi. Dengan keterbatasan tersebut, masih dimungkinkan untuk mengumpulkan informasi sebanyak mungkin tentang tujuan penelitian. Pendekatan kualitatif ini digunakan dengan mempertimbangkan beberapa faktor, salah satunya pendekatan ini lebih adaptif ketika peneliti berhadapan dengan realita secara langsung.²

B. Setting Penelitian

Lokasi penelitian ini ditetapkan di Badan Amil Zakat Nasional *Kabupaten* Kudus yang beralamat di Jalan Mejobo No. 65, Mlati Kidul, Kec. Kota, Kabupaten Kudus, Jawa Tengah 59319. Proses pelaksanaan penelitian ini dimulai pada bulan Oktober 2022 hingga selesai.

C. Subyek Penelitian

Subyek penelitian merupakan sumber data yang diperlukan untuk mengumpulkan bahan penelitian.³ Subyek penelitian ini *pertama*, Noor Badi sebagai Wakil Ketua II bidang pendistribusian dan pendayagunaan. *Kedua*, Musta'in sebagai pelaksana bidang pendistribusian dan pendayagunaan. *Terakhir*, para mustahik penerima bantuan program gerobak motor.

¹ Saifudin Azwar, *Metode Penelitian* (Yogyakarta: Pustaka Belajar, 1999), 105.

² Ahmad Tahzeh, *Metode Penelitian Praktis* (Yogyakarta: Teras, 2011), 75.

³ Sugiono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D* (Bandung: Alfabeta, 2005), 219.

D. Sumber Data

Dalam penelitian ini menggunakan dua jenis sumber data, yaitu:

1. Data Primer

Data primer merupakan informasi yang diperoleh peneliti melalui observasi dan wawancara. Sumber data primer dari penelitian ini berasal dari wawancara dengan Noor Badi sebagai Wakil Ketua II bidang pendistribusian dan pendayagunaan, Musta'in sebagai pelaksana bidang pendistribusian dan pendayagunaan, serta para mustahik yang mendapatkan bantuan gerobak motor.

2. Data Sekunder

Data sekunder adalah informasi yang diperoleh melalui bacaan yang digunakan oleh peneliti sebagai bahan referensi, seperti buku, artikel, jurnal dan dokumen resmi.⁴ Sumber data sekunder dalam penelitian ini berasal dari data dokumen BAZNAS Kabupaten Kudus, website resmi BAZNAS Kabupaten Kudus, serta sumber bacaan dari buku, jurnal atau penelitian sebelumnya terkait strategi pendistribusian dana zakat produktif.

E. Teknik Pengumpulan Data

Dalam penelitian ini menggunakan tiga jenis teknik pengumpulan data, yaitu:

1. Observasi

Observasi adalah pengamatan terhadap objek penelitian untuk mendapatkan informasi yang dibutuhkan dalam penelitian ini, baik secara langsung maupun tidak langsung. Observasi langsung artinya peneliti turun ke lapangan selama pengamatan, sedangkan observasi tidak langsung artinya peneliti melakukan pengamatan melalui media sosial, media visual dan media audio visual. Metode observasi yang digunakan peneliti dalam penelitian ini menggunakan observasi langsung dimana data diperoleh dari BAZNAS Kabupaten Kudus.

2. Wawancara

Wawancara adalah salah satu bentuk komunikasi berupa dialog tanya jawab atau daftar pertanyaan kepada pihak yang bersangkutan guna mengumpulkan informasi, baik secara langsung ataupun tidak langsung dari yang bersangkutan. Wawancara langsung biasanya peneliti tatap muka langsung dengan informan. Dalam wawancara tidak langsung, peneliti dengan informan biasanya tidak bertemu langsung atau melalui telepon. Metode

⁴ Sugiono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*, 193.

wawancara yang digunakan peneliti dalam penelitian ini menggunakan wawancara langsung dengan Noor Badi sebagai Wakil Ketua II dalam bidang pendistribusian dan pendayagunaan, Musta'in sebagai pelaksana bidang pendistribusian dan pendayagunaan, serta para mustahik penerima bantuan program gerobak motor.

3. Dokumentasi

Dokumentasi adalah sekumpulan kegiatan yang dilakukan untuk mencari informasi yang sudah ada dalam bentuk tulisan, seperti buku, dokumen, artikel, jurnal maupun yang berhubungan dengan informasi yang akan diteliti.⁵ Dokumentasi yang digunakan peneliti dalam penelitian ini terdiri dari artikel, jurnal dan buku-buku yang berhubungan dengan topik penelitian. Dokumentasi tambahan dalam penelitian ini adalah informasi data mustahik yang mendapat bantuan melalui program gerobak motor.

F. Pengujian Keabsahan Data

Dalam penelitian ini, peneliti menggunakan teknik triangulasi untuk menguji keabsahan data guna mendapatkan informasi data yang dapat dipercaya. Triangulasi adalah metode untuk memvalidasi data menggunakan sesuatu selain data tersebut untuk keperluan verifikasi atau perbandingan. Dalam penelitian ini menggunakan dua jenis triangulasi, yaitu:

1. Triangulasi Teknik

Triangulasi teknik merupakan teknik pengumpulan data yang berbeda untuk memperoleh informasi dari sumber yang sama.

2. Triangulasi Sumber

Triangulasi sumber merupakan sumber yang berbeda untuk memperoleh data dengan menggunakan teknik yang sama.⁶ Triangulasi teknik dan sumber dalam penelitian ini dilakukan dengan menggunakan informan lebih dari satu dan teknik pengumpulan data untuk memperoleh informasi yang sama. Peneliti mendapatkan informasi tentang topik penelitian melalui wawancara dengan beberapa mustahik penerima bantuan program gerobak motor, Wakil Ketua II bidang pendistribusian dan pendayagunaan, serta pelaksana bidang pendistribusian dan pendayagunaan.

⁵ Edi Kusnadi, *Metodologi Penelitian: Aplikasi Praktis* (Jakarta/Metro: Ramayana Pers dan STAIN Jurai Siwo Metro, 2008), 89.

⁶ Djama'an Satori dan Aan Komariah, *Metodologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: Alfabeta, 2009), 330.

G. Teknik Analisis Data

Analisis data merupakan proses menemukan dan menyusun informasi dari wawancara, observasi dan dokumentasi dengan cara mengelompokkannya ke dalam kategori-kategori, menjabarkannya dalam satuan-satuan, mengumpulkan pola dan menarik kesimpulan agar mudah dipahami. Dikarenakan penelitian ini merupakan jenis penelitian kualitatif, maka analisis data yang digunakan yaitu analisis deskriptif kualitatif. Analisis deskriptif kualitatif adalah penelitian yang berfokus pada masalah saat ini atau dunia nyata menggunakan data yang dikumpulkan sebelumnya dan kemudian dianalisis.⁷

Sesudah peneliti mendapatkan dan mengumpulkan data yang diperlukan, langkah berikutnya adalah menganalisis data dengan menggunakan langkah-langkah berikut:

1. Reduksi data

Reduksi data adalah merangkum data untuk menangkap poin-poin utama dari topik penelitian yang berbeda agar mendapatkan gambaran yang lebih jelas dan akurat, serta mempermudah pengumpulan data selanjutnya.

2. Penyajian data

Penyajian data adalah penyajian informasi yang disusun berdasarkan kategori dan pengelompokan yang diperlukan untuk lebih memahami apa yang terjadi dan merencanakan kerja berikutnya berdasarkan pemahaman tersebut.

3. Menarik kesimpulan

Menarik kesimpulan adalah merumuskan makna hasil penelitian dalam kalimat-kalimat lugas, ringkas dan mudah dipahami.⁸

⁷ Lexi J. Moleong, *Metode Penelitian Kualitatif* (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2013), 330.

⁸ Cholid Nurboko dan Abu Achmadi, *Metode Penelitian* (Jakarta: Bumi Aksara, 2003), 36.